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管窥上海（105）

管天瑞 文/摄

挤在地铁早高峰

或许每个在大城市工作、生活的人，都曾经历

过一个个“痛不欲生”的早高峰。“堵车”是上海的

一大特色，虽然说上海一块车牌的价格堪称天价，

但这依然限制不了钢铁巨兽们在早高峰的道路上

行驶。曾在这个时间段乘过出租车，坐在车上那

种心急如焚的心情，令人难以忘怀。汽车以 5 迈

左右的时速走走停停，挑拨着我烦躁的内心，一条

三四公里长的路，花上半小时没能够开出去，也并

非不可能的事情。

路面糟糕的体验，让上班族们更加愿意选择

地铁这种出行方式。过去几年的时间里，我都是

尽力错开这个高峰期乘坐地铁，自然不用去凑这

个热闹。只记得有一次回闵行，是在早上八点的

时候，拜自己的奇葩路线所赐，我没被卷进早高峰

的“浩劫”中。浩浩荡荡的人流往与我相向的方向

而去，剩下零星几个人和我一起向着相同的目的

地迈进。见到如此场景，我不禁松了一口气，宛如

劫后余生的兴奋感充着整个身体。只不过该面对

的事情，终究还是要面对的。

这个暑期我经常要乘坐的是 6 号线，这条线

路贯穿整个浦东新区，北起高桥镇港城路，南至三

林地区。站在月台上人的不会很多，可这并不意

味着能够很快的乘上地铁，地铁伴随着人们的期

待进站，却带来了满满一车厢的人，它开门的提示

音宛如冲锋的号角声，每个人都摩拳擦掌打算一

决高下。很遗憾，我总是在这些对决中败下阵来，

等个两三班地铁才挤上去，是一种常态。

摩肩接踵的车厢内，虽然不至于被挤到双脚

离地，悬在空中，但自身前后左右都被紧密的贴合

着，手被夹在其中，根本无法抽出，在动荡的地铁

车厢内，随着人群左摇右晃是我一天的开始。

每到一个换乘站，都是一次新的战斗，万幸的

是我只需要经历“世纪大道”这一道难关。下车

前，脑海内构思着数种方法，想着自己该如何逆流

而上，开出一条血路，以重获自由。然而现实情况

更多的是我被后面一股不可描述的力量直接推了

出来，没有任何的反抗余地，过程可能粗暴了点，

结果还算不错。常有人说，在上海乘坐早高峰的

地铁，车来了不代表你能上得去，到站了不代表你

能下得去。我这种情况，或许还称得上幸运？

好不容易抵达了目的地，藏在包内的面包

早 已 被 揉 成 了 一

团 。 一 天 的 大 半 精

力 ，基 本 都 花 在 了

“ 早 高 峰 ”这 场 战 斗

上 了 ，好 在 ，我 常 能

够从中脱颖而出，打

赢每日战役，准时抵

达上班的地方。

阿奴平湖宁45

潘晓琼：做党忠诚可靠的传令兵

“中华儿女多奇志，不爱红妆爱武装。”军中巾

帼的飒爽英姿总是令人心折。近日，我们采访到

了一位投身军营十八年的平湖乡友，东部战区某

部正营职干部——潘晓琼少校，请她讲述自己的

从军历程，如何用信念和汗水铸就荣光，做党忠诚

可靠的传令兵。

“我是从小就有从军梦，向往那身绿军装，所

以1999年7月在平湖东湖中学毕业以后，同年12

月就应征入伍至当时的南京军区第一通信总站。”

潘晓琼告诉我们。入伍后，她一心想着为家乡争

光，凭着吃苦耐劳、刻苦拼搏的精神，军事内务样

样争第一，去新兵连一个月不到就当上了副班长，

三个月后以优异成绩被模范通信女兵连一号台选

中，从此开始了没日没夜的集训。“当时训练确实

非常艰苦，我们要背记三四千个电话号码、人名和

番号，打字速度要达到每分钟150个字以上，首长

的声音要能做到听音知人，普通话要达到二级以

上，这就是所谓的‘四功’——脑功、口功、手功、耳

功。”在这个长话站，“四功”训练有点像游戏闯关，

分成几个步骤，训一项、考一次，过一关才能进入

下一关，全部顺利“通关”后才能取得上岗资格。

而考试只有两种分数：100 分或 0 分，不允许一点

差错。

“可能很多人都觉得通讯女兵的工作很轻松，

只要转接电话就好，其实不是这样的。”潘晓琼告

诉我们。“训练期间，从早上起床到晚上熄灯，每天

十几个小时里，我们眼里看的、嘴里说的、耳朵听

的、手上写的、床头贴的、甚至梦里念叨的，全都是

数字号码。超负荷的连轴转，有的女兵因为连续

熬夜双眼红肿，有的头发大把脱落。”机台虽小，却

号令千军万马；工作平凡，却事关战局大事，这就

是对通讯女兵所肩负职责的最真实写照。而她们

工作的环境也不是舒服的办公室，而是战场上的

各个关键点位。“有时候军区搞大型演习的时候，

我们会辛苦一点，比如说夏天 38℃下要在闷热、

潮湿、阴暗的坑道里做通讯保障之类的。不过相

比在一线流血流汗的战士们，我们这点辛苦也算

不上什么。”她笑道。

就这样，潘晓琼不断锤炼自己的业务水平，

做到了为军区首长做通信保障服务无差错。她

先后两次在专业技术比武竞赛中获得第一名的

好成绩，荣立三等功两次，被军区评为优秀共产

党员、优秀话务员、优秀基层干部等诸多荣誉。

2004 年，潘晓琼被保送入学，前往武汉军事经济

学院深造两年，回来后继续在模范通信女兵工

作，扎根基层，从分队长，台长，副站长一直当到

站长，在职期间兢兢业业，多次受到上级领导的

表彰和好评。

“从军近二十年，最大的收获还是部队锻炼了

坚强的意志和做事勤恳的作风。可以说，不是我

在为部队做贡献，而是部

队成就了我。铁打的营

盘流水的兵，不管以后在

哪里、从事什么岗位，我

相信自己都会保持一个

军人的特质，永不褪色。”

潘晓琼说。 章鸣泽/文 阿奴平湖宁公众号二维码

接轨上海

嘉兴在沪召开挂职干部座谈会
为深入贯彻浙江省委车俊书记提出的嘉兴要

“争做接轨上海桥头堡”的指示要求，迅速落实全

市加快推进浙江省全面接轨上海示范区建设大会

精神，8月18日上午，嘉兴市委组织部会同市驻上

海联络处在浙江省驻沪办联合召开到沪挂职干部

座谈会。浙江省政府驻上海办事处主任朱绍平、

省政府驻上海办事处办公室主任凌学毅，嘉兴市

委组织部常务副部长方俊良、市政府驻上海联络

处副主任杨成跃等出席座谈会，来自嘉兴市环保

局、商务局、市科技局等市直部门及县（市、区）的

15名挂职干部代表参加了座谈交流。

省政府驻上海办事处主任朱绍平在致辞中充

分肯定了嘉兴在接轨上海工作中所取得的成绩，

认为嘉兴作为省全面接轨上海示范区，主动而为、

积极作为，许多工作走在了全省前列，沪嘉合作取

得了实质性的进展，尤其是以干部挂职为纽带，架

起了沪嘉合作的桥梁。他还向挂职干部们提出了

挂职期间要多学习取经、多交朋友、慎独慎微三点

期望。

在座谈交流中，挂职干部们围绕调研取经、宣

传推介，传递信息、招商引智、争取项目、促进合作

等方面畅谈了在上海挂职期间的学习体会、挂职

感悟及取得的成效。嘉兴市委组织部常务副部长

方俊良充分肯定了挂职干部在宣传推介、集聚资

源、争取项目、互动交流等各个方面取得的成绩，

强调在上海的挂职干部要珍惜机会，力求取得“真

经”，助力发展；主动而为，积极牵线搭桥，促进合

作；砥砺作风，做到严格自律，树好形象。

市政府驻上海联络处副主任杨成跃最后表

态，接下来市政府驻上海联络处会按照市委组织

部要求，努力做好在沪临时党支部的管理及各项

党建工作。市驻沪联络处是挂职干部在沪期间的

娘家，会努力为挂职干部做好联络、服务、后勤保

障工作，促进挂职干部交流、学习、调研，及时了解

挂职干部的思想、工作情况，为到沪挂职干部解决

困难和问题。 章鸣泽/文


